

EL ALCÁZAR

Juan Labrador, 6, pral. - TOLEDO - Teléfono 1458

EDICIÓN DE TOLEDO

Año II

Jueves 19 de Agosto de 1937

Núm. 333

Los ideales por los que se emprendió esta brava Cruzada están perfectamente sostenidos en los frentes, y de allí vendrán los INVENCIBLES a imponerlos contra los infiltrados y los emboscados. La sangre de nuestros mártires, mantiene nuestros principios

Ayer continuó nuestro impetuoso avance por el sector de Santander

Más de 10.000 prisioneros en los tres días de avance
1.700 se hicieron en la jornada victoriosa de ayer y fueron cogidos tres cañones Bárcena de Pie de Concha y otros muchos pueblos e importantísimas posiciones fueron conquistados En Oviedo es rechazado el enemigo, dejando en nuestro poder más de un centenar de muertos, 56 fusiles y bombas de mano

Nuestras brigadas sanitarias recogen numerosos heridos marxistas

(Información especial para EL ALCÁZAR por Fernando Ors).—No hay tiempo en un día de hacer el recorrido de los frentes de Burgos y Santander que aunque los dos persiguen un mismo fin, están todavía separados por un estrecho pasadizo que la imposición de nuestras fuerzas va borrando rápidamente. Los brazos de nuestro Ejército tienden a unirse desde Reinosa y Arrija, y si el contacto por esos dos sitios no ha llegado a efectuarse cuando me dispongo a trasladar estas impresiones de la jornada, no creo transcurran muchas horas sin que la noticia llegue a conseguir absoluta y plena confirmación porque cuando esta tarde estuve en el último de aquellos importantes pueblos, nuestras columnas ya se habían adelantado algunos kilómetros y la hora era muy avanzada para intentar comunicarme con ellas.

Ya dije que el puerto del Escudo había sido remontado por la expedición de Legionarios de Llamas Negras pero el avance de estas unidades tuvo todavía mayor profundidad porque cabalgan sobre la

carretera que por Torreavega llega hasta Santander y en inteligencia con Reinosa, han forzado la retirada de las desbandadas fuerzas rojas que gran parte de ellas quedan encerradas en la bolsa que tiene sus paredes por la carretera de Palencia desde Agullar hasta Reinosa y desde Aguilar de Campoo por Bascones bordeando Bertosilla hasta Sargentes y Quintanilla, Escalón y Remando por la carretera de Burgos, hasta Arrija con los cables del cordón en este pueblo y Reinosa desde cuyos sitios se puede apretar y cerrar la salida cuando se estime que es necesario sin que entonces sea posible que nadie escape.

La importancia de la operación ideada y felizmente realizada no puede ocultarse. La línea de nuestras fuerzas que se ha adelantado unas veinte kilómetros, quedará desde ahora en perfecta posición horizontal y los batallones rojos, sorprendidos de revés sin acortar a comprender la maniobra hasta que materialmente estuvieron envueltos, tuvieron que desprenderse de sus posiciones sin tiempo

para organizar la resistencia y favorecer un repliegue ordenado y sin saber a donde dirigirse o tropezaron con nuestras unidades a las que tenían que rendirse o en la persecución en la que eran atacados por varios sitios, dejaban un enorme reguero de bajas.

En el puerto del Escudo fué donde con más terribles quisieron los milicianos oponerse al paso de nuestras tropas. Comprendieron que desalojados de aquella posición, sería imposible que en lo sucesivo pudieran compensar su derrota, pero nuestra Artillería funcionaba con tal furia y el bombardeo por nuestros pilotos era tan eficaz, que cuando los legionarios se lanzaron al asalto, pudieron desentenderse sin ningún apuro del enemigo que aún los esperaba que después de una lucha en la que nuestra superioridad de hombres quedó demostrada, se entregaron sin condiciones. Hubo necesidad de que nuestras ambulancias sanitarias se dedicaran a recoger las bajas que los milicianos experimentaron en sus cuadros, porque en todo el lugar de la acción solo se oían voces de ellos solicitando que los socorrieran. Las primeras evacuaciones se hicieron a Espinosa de los Monteros en cuyo Hospital fueron cariñosamente atendidos sin distinguir su condición de combatientes. Todos ellos daban rienda suelta a su indignación por la impiedad de su Mando que pudo conseguir que ni uno solo quedase con vida. Cuando los médicos que les atendían conversaban amistosamente con sus enfermos, después de verificada la cura y les aconsejaban que en adelante fuesen buenos, aquellos degenerados engañados aclaraban: «Si hubiésemos sabido el trato que se nos iba a dar, a cualquier hora nos habríamos expuesto a hacer ya bastante tiempo para llegar a vuestras líneas».

En mi excursión de hoy, llegué hasta Corconte, en donde fué herido el capitán Sanjurjo, luego rematado en Renlosa y asesinados

Sin discusión alguna, la mejor información la encontrará usted siempre en

EL ALCÁZAR

que recibe su última hora de las grandes agencias

D. N. B., Stefani y Faro



El grandioso avance por el frente de Santander se encuentra bien elocuente en el presente gráfico. Nuestras fuerzas han pasado por un lado el puerto del Escudo y por la carretera de Torreavega el importante pueblo de Bárcena de Pie de Concha

también al agua y el médico, que se negaron a certificar que la muerte del hijo del glorioso general había sido natural. Los milicianos estaban acuartelados en el balneario. El edificio sufre enormes destrozos. Recorriéndole se observa que los que lo habitaban se ensañaron antes de abandonarlo. No ha quedado un mueble sano. Una bomba cayó en el mismo sitio del manantial, pero lo respetó. El saqueo se ve a sido general desde muebles, vajilla, decoración, hasta la ropa. Las paredes aparecen llenas de inscripciones y dibujos de mal gusto. En la habitación dedicada al juego de tresillo hay unas caricaturas de Hitler y Mussolini con la leyenda: «El proletariado noble, que se acerquen». En una de las habitaciones del primer piso se notaba bastante hedor como si entre los escombros hubiesen quedado aprisionados los que quizás fueron sorprendidos por la explosión que la derrumbó mientras dormían. Causa verdadera tristeza recorrer los departamentos mal cuidados llenos de basura con mil objetos viejos y diversos abandonados. El solarium y la capilla están convertidos en escombros. Y ni por casualidad se nota que los milicianos descuidaron haberse llevado el objeto de ínfimo interés. Las vitrinas y los muebles más pesados fueron destruidos a martillazos. En ningún edificio de los que tuvieron que sufrir la guerra, he visto tanta desolación como en este del balneario de Corconte, en el que por un milagro se mantiene intacta en el testero de la chimenea la águila imperial que en finos manguitos la decoraba.

Los escasos vecinos que han quedado en el pueblo formaban corro alrededor de nuestros soldados que gratuitamente atendían sus necesidades porque los milicianos se llevaron al huir lo poco que quedaba para alimentar su reducido vecindario. Desde Corconte me trasladé hasta Arrija—nuestras tropas llegaron con tanta rapidez que el enemigo sólo tuvo tiempo de huir sin que se pudiera entretener en sabotear la gran Fábrica de

cristales una de las más importantes de España que no ha sufrido el mismo podría empezar a funcionar en plena producción si no fuese por la necesidad de reajustar las plantillas porque la mayor parte del personal con sus familias hubo de seguir de grado o por fuerza a los revolucionarios. Por cierto que los milicianos se llevaron consigo el importe de la nómina total de los operarios y los que quedaron en el pueblo no pudieron cobrar. La dirección administrativa y técnica de la Fábrica era francesa pero todo el personal extranjero abandonó sus cargos al triunfar los revolucionarios en aquella zona y marchó a su país. Con la llegada de nuestras fuerzas lograron la libertad algunos operarios que por estar fechados de derechistas, no podían trabajar y hacía varios meses que estaban recluidos en sus casas sin poder salir a la calle en calidad de detenidos y esperando que el mal humor de las autoridades rojas se manifestase en acceder al traslado del que nunca llegaban nuevas noticias. En esas condiciones salieron de Arrija unas cuantas personas de las que no se sabe la suerte que hayan podido correr, porque más que se ha indagado en Reinosa, Santander y otros sitios adonde se decía que eran conducidos los detenidos. En ninguno de esos sitios se pudo dar orientación para saber en donde se encontraban.

Nuestras fuerzas tuvieron que salvar un verdadero campo fortificado de bastantes kilómetros de profundidad, recorrido por varias líneas de trincheras y parapetos y rodeado de doble protección de alambradas. En la carretera, junto a la cuneta, he encontrado los carros blindados con sus blindajes perforados por los antitank y otros abandonados sin cuidar de inutilizarlos, que los «Llamas Negras» los hacían arrancar para que entrasen en seguida en acción; esta tarde avanzaban los batallones por este sector y los pilotos limpiaban de enemigos las alturas, en donde se concentraban.

Boletín Informativo

Noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día de hoy, 18 de agosto de 1937:

EJERCITO DEL NOROESTE.—Frentes de Vizcaya y León.—Sin novedad.

Frente de Asturias.—Durante la noche pasada, el enemigo intentó dos ataques en el sector oriental de Oviedo, previa preparación de artillería, fusiles y máquinas automáticas, siendo energicamente rechazados y dejando en nuestro poder más de un centenar de muertos, 56 fusiles y varias cajas de bombas de mano.

Frente de Santander.—En el día de ayer, además de los pueblos y posiciones que se mencionaron, han sido ocupados Gilero y Las Yzbras. Hoy ha continuado el victorioso avance ocupándose Bárcena de Pie de Concha, La Guardia, Corona, Pijallo, Los Llanos, Peña Bracelan, el Alto de Rosgado y Monteano, que eran los objetivos que se les habían señalado. En la noche pasada se han presentado en nuestras líneas 1.700 milicianos. la mayor parte con armamento, y hoy han sido numerosísimos los presentados y prisioneros hechos.

Las tropas legionarias tienen en su campo de concentración más de 4.700 prisioneros, y las demás fuerzas un número aproximadamente igual, siendo hasta ahora un total de 10.000, y todavía siguen cogiéndose y presentándose muchos. Se confirma que los 22 batallones enemigos que había en la bolsa han quedado prisioneros o destruidos. El material que los rojos abandonan sigue aumentando extraordinariamente. Las tropas legionarias han cogido tres cañones más.

EJERCITO DEL CENTRO.—Sin novedades dignas de mención.

EJERCITO DEL SUR.—Sin novedad.
Salamanca, 18 de agosto de 1937.—Segundo Año Triunfal.—De orden de S. E. el Generalísimo, el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.